

**Zeitschrift:** Allgemeine schweizerische Militärzeitung = Journal militaire suisse =  
Gazetta militare svizzera

**Band:** 45=65 (1899)

**Heft:** 7

**Rubrik:** Verschiedenes

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 30.03.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

ist verlorene Liebesmühe. Die Franzosen dürften gut thun, sich daran zu erinnern, dass England am Ende des letzten und Anfang dieses Jahrhunderts über zwanzig Jahre Krieg geführt hat, um die Seemacht Frankreichs und seinen Kolonialbesitz zu zerstören. Dieses wäre weit wichtiger für den Staat als die Frage, ob der Hauptmann Dreyfus mit Recht oder unschuldig verurteilt worden sei.

**Englische Kolonien.** (H. W.) (General-Major Hutton über eine kanadische Armee.) An einer kürzlich abgehaltenen Versammlung im Militär-Institut von Toronto hielt der General-Major E. T. H. Hutton folgende Rede: „Wenn ich an den Zustand der militärischen Macht Kanadas denke, dann wünsche ich, dass diese Militärmacht Nationalarmee genannt werden dürfte in dem Sinne, in dem wir uns alle eine solche denken, denn gegenwärtig existiert sie nicht in der Form. — Mir kommt es vor, als ob Kanada einer militärischen Krisis entgegen gieng. Da ich wusste, dass ich längere Zeit hier bleiben sollte, so habe ich mit grossem Interesse die öffentliche Meinung studiert. Die Ansichten, welche ich schon vor meiner Ankunft in Kanada hatte, sind durchaus bestätigt und befestigt worden durch alles was ich hier sah, hörte und mit hervorragenden Offizieren besprach. Wir kamen alle zu der Konklusion, dass der Zeitpunkt naht, vielleicht schon da ist, wenn die Armee, — „Kanadas Nationalarmee“, nach jeder Richtung hin höher gestellt werden muss, auf nationaler Basis fussend, eine nationale Institution, erhaben über alle Parteifragen. — Ein gutes Heer, ein Nationalheer, darf sich zu keiner Partei halten, das Wohl des Landes soll politischen oder religiösen Fragen vorgehen; ich glaube, die Bewohner Kanadas teilen diese Ansicht, ich weiss sicher, dass wir Soldaten so denken. Die Zeit ist da, wenn in Kanada etwas vollführt werden kann, hoffen wir, dass es dazu kommt. — Ihr alle in dieser Anstalt könnt der guten Sache grosse Dienste leisten, wenn Ihr Euren Einfluss geltend macht in der öffentlichen Meinung zu Gunsten der kanadischen Armee, der eine höhere Stellung gebührt. Jedem, der uns beisteht in einer so wichtigen Frage für Kanada und die Kanadier, gebührt der Dank des Vaterlandes.“

(United Service Gazette vom Nov. 1898 pag. 882.)

**Russland.** Der Kommandant des 1. Festungsartillerie-Regiments, Oberst von Zelinski, wurde in Warschau am Abend in der Nähe der Citadelle vom Lieutenant Bekarewitsch rücklings angefallen und durch drei Revolverschüsse getötet. Der Oberst hinterlässt eine Witwe mit sieben Kindern. Als Motiv der That gab der arretierte Offizier Rache an, weil Zelinski Mitglied des Militärgerichts war, welches über ihn eine Strafe wegen Insubordination verhängte. Auch die andern Mitglieder des Militärgerichts, Generalmajor von Baranowski, Oberst Kasbek und Stabskapitän Turkow, wollte Bekarewitsch, wie er ferner erklärte, erschliessen, traf aber keinen zu Hause an.

**Vereinigte Staaten.** Die Armeevorlage betreffend die Reorganisation des stehenden Heeres soll nächstens im Kongress zur Behandlung kommen. Man erfährt darüber: Die Armee soll künftig bestehen aus 1 Generalleutnant, 2 Generalmajoren und 12 Brigadegeneralen; sie soll 30 Regimenter Infanterie, 12 Regimenter Kavallerie, ein Artilleriekorps und 1 Genieregiment zählen. Das Artilleriekorps zerfällt in die Feld- und Küstenartillerie und hat den Regimentsverband nicht, welchen die Sachverständigen notwendig erachten. Die Gesamtstärke der angeworbenen Mannschaft soll 97,000 Mann betragen. Es ist dieses gewiss nicht zu viel bei der veränderten Politik des Staates.

## Verschiedenes.

— (Gift im Kessel.) Zu wiederholten Malen schon haben wir in dieser Zeitung über die in Indien so häufig vorkommenden Gedärmentzündungen und gastrischen Fieber geschrieben, über ihren Zusammenhang mit der Unreinlichkeit der indischen Kochhäuser und den schmutzigen Gewohnheiten der Küchenjungen, welche das Essen der Soldaten besorgen.

Es ist Zeit, dass der Soldat in Indien sich sein Essen selbst bereitet. Der „Pioneer“ vom 7. Okt. macht darüber kräftige Bemerkungen und erzählt, dass Oberst Mathias von Gordon Highlanders das neue System mit bedeutendem Erfolg in seinem Bataillon diesen Sommer einführte. Kein Fall von Entzündung soll bei der Mannschaft vorgekommen sein und die Soldatenköche hätten ihre Aufgabe zur Zufriedenheit erfüllt. — Wie lange wollen sich die militärischen Autoritäten noch besinnen, bevor sie in dieser Frage mit Entschiedenheit auftreten? (United Service Gazette 1898 pag. 914.)

Nr. 3437 „United Service Gazette“ enthält eine zweite Zuschrift. Diese sagt: Über den Artikel in Ihrer letzten Zeitung habe ich mich gefreut. Die Bewegung, für besseres Essen der Soldaten in Indien zu sorgen, wird neue Anregung erhalten durch die Ernennung des Generalmajors Burnett zum Distrikt-Kommandanten von Poonä. Durch europäische Aufsicht wird dem unqualifizierbaren Schmutz der indischen Kochhäuser etwas Einhalt gethan, doch bleibt noch vieles zu wünschen übrig. General Burnett wird genug Arbeit finden. — Die Doktoren besonders werden den Mann willkommen heissen, der ihnen in sanitärischer Hinsicht helfen kann. (H. W.)

## Bibliographie.

Eingegangene Werke:

4. von Scharfenort, Hauptmann a. D., La vie pratique. Sammlung französischer Aufsätze aus dem Bereiche des täglichen Lebens für Reise und Selbstunterricht. 8° cart. 209 S. Berlin 1898, Verlag von A. Bath. Preis Fr. 3. 75.
5. Berndt, Otto, Hauptmann im k. k. Generalstabskorps, Übersichtskarte der Dislocation des k. k. österr.-ungarischen Heeres und der Landwehren im Jahre 1898/99. Massstab 1:1,800,000. Wien 1898, G. Freytag und Berndt. Preis Fr. 2. 80.
6. Die Schweiz im 19. Jahrhundert. Herausgegeben von Schweizer Schriftstellern unter Leitung von Paul Seippel. Reich illustriert. Lex.-8°, Lfg. 5—9. Bern 1898, Schmid und Francke. Preis à Lfg. Fr. 2. —
7. Knötel, Richard, Uniformenkunde. Lose Blätter zur Geschichte der Entwicklung der militärischen Tracht. Bd. 8. H. 8—12 und Band 9. H. 1—8. Rathenow 1898, Max Babenzien. Preis à Heft Fr. 2. —
8. Boltek, Matthias, Inf.-Hauptmann. Das Infanterie-Feuer und die Feuerleitung im Gefechte. In systematischer Form und mit einer Übungseinteilung für den praktischen Schiess- und Feuerunterricht für die Detail-Ausbildung bei den Unterabteilungen der k. und k. Infanterie-Truppen. Mit zwei Textillustrationen. 8° geb. 95 S. Wien 1898, Wilhelm Braumüller. Preis Fr. 1. 90.
9. Hauser, Maximilian, Hauptmann, Beiheft für Stabsoffiziers-, Aspiranten etc. II. Teil. Über Wesen, Anlage und Durchführung von applicatorischen und Kriegsspiel-Übungen. Erläutert an 6 Beispielen. Mit 2 Skizzen und 5 Oleaten. 8° geb. 109 S. Wien 1898, Wilhelm Braumüller. Preis Fr. 4. —